

El Porvenir Castellano

Anuncios, rectamos y comunicadores, según tarifa.
Esquelas de funeral a precios equitativos.—Talleres: Plaza de Aguirre número 2, Soria.

La correspondencia al Director, no son devueltos los originales

DIRECCION:
Teléfono número 104.

Periódico independiente.—Se publica los lunes y jueves.

Defensor de los intereses generales de Soria y su provincia.

PROPIETARIO: JUAN ARAGON Y MARTINEZ

DIRECTOR: JOSE MARIA PALACIO
Soria 2 de Mayo de 1918

ADMOR: MARCELO REGLERO PÉREZ

SUSCRIPCION

Año.	5,00
Semestre.	2,75
Extranjero, un año.	10,00
Número suelto.	00,05
Idem, atrasado.	00,10

Pago anticipado.

IMPRENTA:
Teléfono número 62.

Primer aniversario

EL SEÑOR

Don Eliseo Diez y Diez

Falleció en Madrid, el día 6 de Mayo de 1917, a los 28 años de edad.

D. E. P.

Su desconsolada madre D. Ciriaca Diez; hermana Sira, tios primos y demás familia.

Suplican a sus amigos y relacionados una oración por el alma del finado y les agradecerán la asistencia al funeral de fin de año, que se celebrará en Cabejas del Pinar el día 6 de Mayo, por cuyo favor les quedarán agradecidos.

Cabejas del Pinar 30 de Abril de 1918.

El pantano del Ebro

Así se titula la publicación, hecha en Zaragoza, de la descripción juicios y comentarios del proyecto, redactado por el ingeniero de Caminos señor Lorenzo Pardo, de esa magna obra hidráulica, que tanta importancia ha de revestir en el orden económico para España. Juzgo patriótico, consagrar algunas breves notas a proyecto tan fundamental; pues entiendo que todos cumplimos un deber al llamar a diario la atención de nuestros conciudadanos sobre problemas y cuestiones que atañen a la vida nacional, mucho más que esas, superficiales y livianas, de la llamada política, que sólo sirven para esterilizarnos en luchas bizantinas.

No me cupo la satisfacción en el pasado verano de firmar la aprobación del proyecto del pantano del Ebro, a pesar de la actividad que quise imprimir a su resolución, por impedírmelo la gran serie de dibujos y copias que exigen los anejos de un estudio de esta naturaleza. Pero quiero congratularme encomiando la labor realizada por el señor Lorenzo Pardo, y rogar a todos que paren mientes en las consecuencias que la realización de este pensamiento pueda aportar a nuestra Economía.

Sabido es que el Ebro riega todas las fértiles campiñas de la Rioja, de Navarra, de Aragón y de Tarazona, siendo por su masa y extensión, este regadío, de los más ricos de España.

Así, pues, cuanto tienda a asegurarlo o ampliarlo, será un factor positivo de creación de riqueza, y tal es el empeño perseguido con el pantano del Ebro.

Sugestiono la descripción que en el libro que comento se nos ofrece de todos los aspectos que una obra hidráulica de esta índole muestra, cuales son los factores técnicos ó de ingeniería, en orden a la construcción, fijación, emplazamiento del embalse y captación de las aguas, así como los referentes a la agronomía que ha de utilizar las aguas embalsadas, ó la aplicación industrial que cabe dar en toda la longitud del Ebro a los saltos que esta masa de fuerza encierra.

No puedo hacer aquí otra cosa, sino remitir a los capítulos que los Sras. Valenzuela, Lorenzo Pardo, Martínez Lacuesta, Lasierra, Gabarda y otros, dedican, bien a la descripción justificativa del proyecto, ora a su influencia sobre los canales Imperial y de Ledosa, ya a la importancia industrial que ha de revestir, lo mismo que al examen del problema local que suscita en orden a las transformaciones que ha de originar, por la supresión de algunos poblados actuales, compensando a sus habitantes con efectos de los perjuicios que de momento se les irroga, y cambiando en gran parte las actuales vías de comunicación, y todos los elementos que hoy allí existen.

Basta, a mi objeto, decir, en cuanto al costo de la obra, que su proyecto de ejecución no pasa de siete millones y medio de pesetas, a lo que hay que sumar los gastos de variantes de las vías de comunicación, más la partida de expropiaciones é indemnizaciones, fijándose como coste total el de 17 a 21 millones. En cambio, los beneficios que producirá se comprenden con sólo notar que hoy el Ebro, en el estiaje, lleva apenas 10 metros cúbicos, asegurándole el pantano del Ebro unos 70. Se calcula en 110 mil hectáreas la extensión actual de los regadíos alimentados por el Ebro en las provincias antes indicadas; pero muchas de ellas se ven en el estío privadas de agua por la escasez de la misma. Así que, aunque solo sirviera el pantano para garantizar la permanencia de regadío actual, sería ya por sí solo un empleo altamente reproductivo ese gasto de los 20 millones de pesetas a que su coste ascenderá, como máximo.

El competente ingeniero agrónomo Sr. Lapazarán tiene dicho que, merced a las aguas del pantano, se podrían intensificar los cultivos generales de hoy, perfeccionarse los frutícolas y crearse los hortícolas semiprecoces. Y en cuanto al Canal de Ledosa, el señor conde de Gabarda afirma que las obras en construcción costarán lo mismo si el regadío es eventual que si se trueca en permanente, con la diferencia a favor del Estado, en el segundo caso, sólo por percepción directa, de un capital de más de cinco millones de pesetas; pues el servicio de este Canal exigiría la

octava parte del régimen regular, que dicho pantano sacaría a poder prestar, y si se nota la diferencia entre cinco millones y la octava parte del proyecto del pantano, se deducirá fácilmente la importancia nacional de esta obra.

También, a los beneficios industriales, tenemos que la potencia actual del Ebro es hoy de 38.150 caballos permanentes en los 27 saltos más importantes de su curso, aumentando esa potencia, una vez construido el pantano, en 50 mil caballos más.

Aun apreciando por bajo esta cifra, siempre quedará (según cálculos rigurosos) que a un valor medio, en la actual situación del mercado, de 0,40 pesetas caballo día, corresponderá un beneficio anual de 500.000 pesetas, y un aumento de riqueza, como beneficio inmediato capitalizado, de 10 millones.

Y cuenta que nada decimos de los beneficios sociales que estas mejoras acarrearán, y otras derivaciones de tamaño progreso que fácilmente se coligan; pues sólo me he propuesto con estas notas significar la necesidad, ya verdaderamente apremiante, de que de una vez demos en nuestras preocupaciones de Gobierno, va que no el monopolio, por lo menos la primicia, a aquéllas de la índole de la que ahora examino.

El vizconde de Eza

Versos ingeniosos

JUNTO AL RÍO

Esta tarde, en el crepúsculo,
junto a la corriente clara
del río, mi amada y yo
contemplábamos el agua
que a nuestros pies se extendía
como una cinta de plata.

Era como un ancho espejo
cuyo fondo reflejaba
nuestros imágenes; yo,
con la cabeza apoyada
en su pecho perfumado,
miraba al río y soñaba;
ella me miraba a mí
y silenciosa jugaba
con las crenechas laberínticas
de mi melena rizada.

Al vernos, allá en el fondo
azul y claro del agua,
recordando no se qué
lejanos sueños, pensaba
que éramos, —los que se ven
en la línea pura y clara,—
ella La Otra y yo El Otro,
los que en épocas lejanas
se conocieron y amaron
en una estrella de plata.

Virgilio Soria.

CIUDADANIA

La fiesta del trabajo

Nunca tuvo la fiesta de la fraternidad obrera una significación tan resonante como en este 1.º de Mayo, florido y galán que hace germinar en los corazones las más risueñas esperanzas. Porque jamás el proletario español estuvo en las mismas circunstancias espirituales que ahora, ni su ideología fecundó tan fructíferamente la entraña viva del cuerpo social. El triunfo de la candidatura socialista en las pasadas elecciones; la simpatía de que son objeto sus caudillos aherrojados, la influencia inexcusable del obrerismo en la obra de los gobier-

no, cada estandarte era un timbre de orgullo para el socialismo. Los ecos vibrantes de «La Internacional», que hacen temblar de emoción a todos los obreros, son ahora como actos de una gesta gloriosa. Por eso este primero de Mayo, más que un acto de fraternidad obrera es una afirmación de la soberanía popular, única fuente del Derecho. No veais, pues, en cada trabajador un valor numérico solamente aplicable al desarrollo económico de la vida nacional, sino un paladín de la Justicia. Y en este hermoso día, en que los soldados de Francia é Inglaterra lanzarán al viento los aceros augustos de «La Internacional», mientras los cañones rugen para imponerse a los nefandos sueños de dominación del militarismo prusiano, cuando vais a un obrero, descubrios respetuosamente, porque él representa la fraternidad humana, la Libertad, la Justicia y —lo que es más deseable— la Paz.

Eduardo Andicoberry.

EN ALMAZAN

Mitin agrario.

El domingo último se celebró en Almazán un mitin agrario organizado por la Junta de Defensa de los agricultores de esta provincia. Hubo mucha concurrencia.

Presentó a los propagandistas el presidente de la Junta de labradores de Almazán D. José Martínez de Azagra.

A continuación hablaron el presidente de la provincial D. Román Antón y el médico alamanino don Teodoro del Olmo, en pro del movimiento agrario.

Luego lo hicieron elocuentemente para exponer el programa de la Junta nuestros compañeros en la Prensa D. Luis Herrera y D. Felipe las Heras, y el abad de la Colegiata de Soria D. Santiago Gómez Sancheruz.

Todos fueron muy aplaudidos.

Excursión interesante

Lo fué en alto grado la realizada el domingo último a Fuente Toba por algunos profesores del Instituto y los alumnos de sexto curso y a la que asistimos galantemente invitados por su organizador el cultísimo catedrático de Historia Natural D. Manuel Vicente Loro.

La expedición tenía por objeto principal el estudio geológico y mineralógico de aquellos terrenos que, desde el punto de vista científico y, acaso con el tiempo, desde el industrial, ofrecen un interés extraordinario.

El dueño de la Toba, D. Eduardo Caravantes acogió cordialmente a los expedicionarios, acompañándoles todo el día y poniéndoles de manifiesto las bellezas artísticas y naturales que en la finca se encierran.

Después de oír misa en la Monja y de admirar los hermosísimos cuadros y los ricos ornamentos de la antigua capilla de los Monjes Beneditinos, emprendióse la subida hacia Pico Frenes reconociendo minuciosamente los alrededores.

Con sencillez y claridad que pusieron de manifiesto sus envidiables aptitudes docentes, el Sr. Loro explicó a sus alumnos la formación geológica de aquel terreno, clasificable en-

la democracia colectivista han pasado de la categoría de quimeras para convertirse en realidades tangibles ó en posibilidades inmediatas.

Y es natural que así suceda. La conflagración mundial, a cuyas repercusiones nadie puede sustraerse, ha impuesto una fácil revisión de los valores espirituales y económicos de cada nación, para afirmar los fundamentales y rechazar los ficticios. Y entre estos, se hallaban los de las oligarquías político-económicas; que por coacción, contra el proletariado y por su influjo en las oscilaciones de la Hacienda pública, mediatizaban la voluntad de Gobiernos integrados siempre por representantes de las plutocracias, para monopolizar en provecho de ellas la interpretación del Derecho y la Justicia. Pero la guerra lo ha subvertido todo y ha democratizado la Ley. Los pueblos se han percatado de que las grandes reservas económicas, la consolidación del crédito nacional, cuanto significa progreso financiero y garantía del Tesoro, no es sino fruto de la energía obrera; se han percatado también, mejor dicho, han llegado a la convicción de que la guerra la sostiene el proletariado, creando primeramente los elementos de defensa y entregando después su sangre en holocausto a la Patria. Y como nada hay que democratice tanto a los hombres como el sufrimiento de un mismo dolor, la conciencia universal ha reaccionado, para reconocer la soberanía de las masas obreras, reintegrándolas los derechos que un absurdo estado social, contrario a todo principio de justicia, las había usurpado. España no podía ser insensible a estas conmociones espirituales.

La obra desastrosa de los gobernantes ineptos, las intransigencias de un capitalismo reaccionario, el abuso de fuerza de las instituciones armadas, la esterilidad de la actuación parlamentaria de la extrema izquierda, la pobreza industrial, la falta de escuelas y de higiene pública, la sordidez del patrono, el analfabetismo, la clerecía, todo en fin, parecía contribuir a que el caciquismo estrangulase los anhelos vindicadores de las clases obreras, haciendo imposible cualquier intento de política renovadora. La admirable constancia de Pablo Iglesias, el apóstol austero de las redenciones populares, estrellábase contra la captación reaccionaria, que valíase del soborno ó la represalia cuando el halago de la sindicación católica no era bastante a sojuzgar la libre emisión del pensamiento. Solo en fuerza de tenacidad y de fe pudo hacer frente a la calumnia, a los atropellos del poder público y a la resistencia retardataria de los pusilánimes. La eficacia de las organizaciones obreras logró, al fin, estimular a los temerosos. Poco a poco el socialismo fué congregando grandes núcleos bajo su banderas redentoras, hasta llegar a convertirse en una amenaza para el reinado de las oligarquías. Gracias a un puñado de hombres de buena voluntad, cada año era más solemne la fiesta del tra-

Adolfo Alvarez, Médico oculista,

Permanecerá en Soria todo el mes de Mayo **Parader del Ferial.**

Durante su estancia en Soria, queda al frente de la Clínica establecida en Valladolid calle de la Constitución, 6, pral, el Médico-Oculista D. PABLO ALVARADO.

tre los del cretáceo inferior del periodo secundario y en el que abundan, como en todos los de su clase, los fósiles de origen marítimo, para cuya busca dió á los estudiantes las necesarias instrucciones. El éxito coronó los esfuerzos de los simpáticos muchachos que hallaron multitud de moluscos fosilizados, como nerineas, volutas, ostreas, trigonias, gripheas etc. y, sobre todo, nada menos que catorce especies diferentes de amonites que permiten estudiar por completo la evolución de esta familia propia de los mares cálidos, y cuya existencia en los alrededores de la Monja demuestra que en los tiempos primitivos de la Tierra, el clima de esta región debió ser extraordinariamente benigno, cualidad que es muy de deplorar que no haya conservado.

También se recogieron numerosos ejemplares de erizos de mar y de nummulites, verdaderos gigantes de su especie. De todos ellos se hizo abundante acopio á fin de aumentar las colecciones del Instituto, la reorganización y arreglo de las cuales—dicho sea de paso—ha emprendido con singular laboriosidad y entusiasmo el actual catedrático de Historia Natural.

Un alto para consumir la merienda en el bellísimo rincón de la cascada y la gruta, y después de examinar en esta las estalactitas y estalagmitas, se emprendió la marcha, siempre acompañados del amabilísimo sacerdote Sr. Caravantes, hacia la mina de asfalto existente á poca distancia del pueblo. El encargado de ella—cuyo nombre sentimos no recordar—dió toda clase de facilidades á los expedicionarios explicándoles detalladamente los procedimientos de explotación de la misma, descendiendo el profesor D. Lorenzo Cabrerizo, acompañado de algunos alumnos, por el pozo hasta las últimas galerías y extrayendo diferentes muestras del producto.

Tanto á la ida como al regreso se recogieron diversos minerales, siendo muy de notar la extraordinaria riqueza metalúrgica de los de hierro (limonitas, magnetitas, hematitas roja, etc.) que hace muy lamentable que la carestía de los arrastres obligue á dejar inexplorada tanta riqueza. También se encontraron lignitos de variedades distintas; leñosos, férreos, papiraceos y azabaches. Fue pues, la expedición, fecundísima en resultados.

Los alumnos rivalizaron en afán por buscar ejemplares de todas clases, y si bien en plantas é insectos, por lo prematuro de la estación apenas si se encontraron algunos dignos de conservarse, en minerales y fósiles hubo verdaderos hallazgos que demostraron los muchos frutos que podrían obtenerse de un estudio de esos terrenos, hecho con la debida detención y con los elementos económicos necesarios.

Podremos esperar ese estudio tan interesante para la provincia, del entusiasmo y de la competencia en su especialidad de D. Manuel Vicente Loro? Quizás; y este sería el mejor fruto de tan interesante expedición.

Al anochecer se emprendió la vuelta á Soria quedando todos satisfechísimos de un día tan bien empleado y de las infinitas atenciones que para nosotros tuvieron la respetable Sra. Viuda de Caravantes y su hijo don Eduardo, los Sres. Cura

párroco y Secretario de Fuente Toba y el encargado de la mina, á todos los cuales enviamos la expresión de nuestro reconocimiento.

Juan de Urbión.

Sociología agraria.

La cuestión batallona.

Intensificar la producción.

Esa diosa del miedo, de que hablara un día nuestro insigne Mella, es la que casi siempre inspira á nuestros gobernantes, y parece que es como la deidad que ha de regir los destinos de esta nuestra infortunada patria.

Esto, con todo y ser un hecho deplorable y fatal, creemos sin embargo, que no tiene apenas aplicación al problema que nos ocupa.

Una cosa es recabar del Estado un gesto gallardo de protección momentánea, una mejora para determinada clase, un acto aislado de legislación ó de gobierno, y otra cosa muy distinta es inclinarse al Estado hacia una clase social, cual es la agricultora que necesita de la protección de aquel no un día ni en hechos aislados que no obedece á un plan fijo, sino muchísimos años, en todo momento con decisión unánime y constante.

Para lo primero bastaría el miedo, para lo segundo no.

En ese movimiento agrario que despertado á los horribles estruendos de la guerra y á las desafortunadas voces del hambre que produce la enorme carestía de las subsistencias, constituye un síntoma halagador del resurgimiento de nuestra postrada y mortecina agricultura distinguimos ya bien perfiladas y concretas tres tendencias que iniciadas ahora, se desarrollarán y destacarán mucho más ostensiblemente apenas termine esta guerra mundial.

No se necesita ser un línce escrutador para observar bien marcados estos tres matices del movimiento agrario, que corresponden á la defensa de los intereses de las tres clases agricultoras. Hay una clase agraria que mediante un salario produce para otro y forma el proletariado del campo; otra que mediante su capital-propiedad, y el trabajo ajeno asalariado produce en gran escala para sí misma; y otra, en fin, que mediante su propio trabajo en posesiones propias produce tan solo lo necesario para su propia vida.

Es muy natural que al encontrarnos en medio del desconcierto económico actual y ante el prurito ya un furor por la asociación, cada una de esas clases agrarias al organizarse y tomar forma social bien definida han de llevar distintas tendencias y orientaciones según las exigencias que imponga la defensa de sus distintos y aún encontrados intereses, aunque muchas veces coincidan en una defensa común de identificadas aspiraciones, puesto que al fin pertenecen á una misma clase social.

Sería negar la evidencia el no reconocer que el proletariado del campo se organiza rápidamente, y por

desgracia esa organización proletaria es obra en su casi totalidad de las propagandas socialistas, que ven en el «georgismo» agrario el coronamiento de su triunfo. El día en que nos entronicemos en el campo, me decía un significado propagandista del socialismo agrario, el día no muy lejano en que sea nuestro el proletariado agrícola, nuestro definitivo triunfo es seguro é inefectible; y la Asamblea de Ronda, entre otras, acusa con desconsoladora elocuencia que el georgismo agrario está haciendo conquististas, que si ya son extraordinarias, forman como el fatídico anuncio de otras más colosales. El trabajador del campo ha permanecido irredentismo luctuoso y despertará ahora dando rugidos de fiera, pero de fiera encadenada con el agotamiento de la tierra, y por lo tanto con la imposibilidad de elevar los salarios del obrero campesino. No es ahora mi propósito señalar un remedio á esa horrible plaga social; solo sí indico que difícilmente podrá encontrarse alguno eficaz como no sea en la Sindicación católica mixta.

En esta provincia, en que apenas hay bráceros que careciendo de propiedades vivan solo del salario, está muy lejano el peligro del socialismo agrario. Serían suicidas los agricultores que mirasen con simpatía las corrientes del georgismo que tendería á arrebatarles sus propiedades.

Otra tendencia diametralmente opuesta observamos en la clase burguesa, digámoslo así, agraria, que forman los grandes propietarios y que por cierto si en muchos puntos coinciden con la clase media, ó de pequeños propietarios, en otros muchos discrepan y aún se oponen inconscientemente.

Esos grandes propietarios claros es que aunque no se organicen en una clase distinta de los demás agricultores, exteriorizan, sin embargo, cierto modo de ser y aún ciertas tendencias muy características. Ellos tratarán siempre de afianzar más y más sus propiedades, de conservar el sistema de tributación, de no estimular la Asociación que algún día ha de ser su competidora; ellos se mostrarán refractarios á todo proyecto que les perjudique y tienda á favorecer al colono ó al pequeño propietario; se opondrán al arrendamiento colectivo, á la tentativa de hacer desaparecer los latifundios; ellos, en fin, cuidarán de enriquecerse á costa de los arrendatarios ó bráceros, para después provocar con su absentismo agrario el exodo de los campos para acudir á la ciudad á dar pábulo á insanos y cursis pruritos de señoriales costumbres.

Los grandes propietarios, en unión de los acaparadores, se preocupan muy poco en el mes de Septiembre, cuando vende sus productos el pequeño propietario, tenga la producción un valor renumerador, y solo hacen cuestión candente de esa tema cuando ya ellos son solos para vender, y ya el pequeño propietario tiene sus trojes vacíos.

Tenemos pues bien definido el matiz que va tomando esa clase agraria burguesa de los grandes propietarios.

Ocupa un lugar intermedio entre las dos clases agrarias señaladas, la de los pequeños propietarios, que son como gotas de agua olvidadas y confundidas en la masa social. Estos, al definir su programa y enarbolar su bandera deben de á la vez que evitar las utópicas reclamaciones y subversivas teorías del georgismo del proletario

agrario, mirar con cierta prevención y concretar bien las aspiraciones de la burguesía agrícola para hacerlas suyas en lo que les secundan, y retraerse de ellas cuando se opongan á sus intereses.

Deben huir los pequeños propietarios tanto de las falaces utopías del georgismo, como de las egoístas tendencias de la burguesía agrícola.

Esta clase media de la agricultura debe llevar por primer número de su programa la asociación profesional; en esta solamente ha de encontrar su salvación, la reivindicación de sus sagrados é inalienables derechos á la vida.

Esta clase agraria será siempre la más digna de atención por parte de los gobiernos y de todos aquellos que deseen sinceramente el orden social, el bienestar de la Nación, y el engrandecimiento de la Patria. Para hacerse respetar, estimar y oír esta clase media agricultora solo le basta organizarse en asociaciones profesionales, sin que tenga que descender al terreno de la política; que en muchos casos sería contraproducentes. Este será el objeto de nuestros sucesivos artículos.

Juan López Alonso.

Ambrona y Abril de 1918.

CIRCULO MERCANTIL

La Junta directiva del Círculo Mercantil de esta capital en su deseo de proporcionar á sus socios el mayor número posible de distracciones ha acordado celebrar muy en breve y durante todos los meses del corriente año, grandes sesiones de variedades, siendo GRATUITA la entrada para aquellos, sus familias y los forasteros que presenten.

LA FIESTA OBRERA DE AYER

Los obreros sorianos celebraron ayer su fiesta de 1.º de Mayo. Por la mañana recibieron en la estación al compañero Zapata á los acordes de «La Internacional» que ejecutó la «Lira Numantina». El periodista Sr. Artigas llegó en el mixto del día 30.

A las 4 de ayer tarde, partió la manifestación obrera de la Sociedad de Secorros Mútuos y se dirigió al teatro Principal, precedida de sus federaciones.

En el principal se verificó el mitin anunciado.

El obrero Nicasio Aracón leyó unas cuartillas, cuyo contenido debían tomar muy en cuenta los obreros, y en las que se les recomiendo se alejen de la taberna y del café, y frecuenten la Escuela de Artes y Oficios y los cantos donde puedan fundamentar su cultura base primordial de sus reivindicaciones. Fue muy aplaudido.

D. Mariano Granados Aguirre habló á continuación para vituperar á los obreros que se vendieron en las últimas elecciones y fustigar al Gobierno y al Sr. Vizconde de Eza.

A continuación D. Luis Herrera, se expresó con gran vehemencia y sinceridad para exaltar la fiesta de los obreros, justificar su actuación cerca de los agrarios y manifestar que los intereses de éstos no estaban reñidos con los de los obreros de la ciudad.

Combató también al Gobierno. El compañero Zapata enumeró las necesidades obreras que los Gobiernos no han satisfecho; criticó la política de estos en relación con las subsistencias. Excitó á todos á la unión. Elogió al Sr. Vizconde de Eza como Alcalde de Madrid y reconoció sus condiciones de político honrado, pero le combató como gran terrateniente y como representante de la plutocracia.

El Sr. Artigas examinó el proceso de evolución económica de los pueblos, manteniendo puntos de vista ya expuestos en trabajos suyos. Luego criticó la obra de sindicación católica agraria, que como las de las Juntas de defensa de los agricultores calificó de jesuítica.

Afirmó su agrarismo laico y la sindicación que en tal sentido quieren hacer de los obreros del campo las izquierdas españolas con orientaciones económicas, y de conciencia material más amplias que las establecidas por el sindicalismo católico.

Todos los oradores fueron muy aplaudidos.

El teatro estaba lleno de expectadores.

A continuación los obreros presentaron sus conclusiones que son de amplia amnistía, abaratamiento de subsistencias y otras.

El acto de ayer en el teatro Principal, más que una fiesta obrera de 1.º de Mayo fué un mitin republicano.

NOTICIAS

Ha regresado de Madrid nuestro buen amigo D. Angel de León, maestro de Herrera, que en unión de su señora madre marchó hace unos días á la Corte al objeto de que le fuese practicada una operación quirúrgica que no fué necesaria por haber mejorado bastante de su dolencia dicha señora. Lo celebramos.

Conferencia en Numancia.—No nos fué posible concurrir, y hubimos de sentirlo, á la conferencia que el sábado último pronunció en el casino de Numancia el joven abogado y secretario del Ayuntamiento de esta capital D. Félix Sánchez Malo, sobre el tema «El Municipio español».

El Sr. Sánchez Malo desarrolló su tema con gran competencia y se mostró partidario de la autonomía municipal y de la reforma de los consejos actuales en bastantes de sus aspectos.

La distinguida concurrencia premió el tabajo del conferenciante con nutridos y merecidos aplausos.

Ante el alcalde de Buberlos ha sido denunciado el vecino Marcelino Marcos Jiménez, por apacentar, sin autorización previa, 200 cabezas de ganado lanar, en la dehesa boyal propiedad del Estado.

Boda.—En la Iglesia de La Mayor ha contraído hoy matrimonial enlace nuestro querido amigo el jefe de la estación de Coscurita D. Honorato Caballero y la bella señorita doña Aurora Velloso.

Actuaron de padrinos en la ceremonia D. Manuel Caballero y su esposa doña Loreza Delgado, hermanos del novio.

Deseamos á los recién casados una luna de miel eterna.

Con motivo de las sesiones de la Diputación provincial hemos tenido el gusto de saludar en esta ciudad á los diputados provinciales por Almazán D. José Rodrigo y D. Isaac Ledesma, y al de Burgo de Osma, D. Severino Giménez, todos muy queridos amigos nuestros.

† El martes último falleció en esta ciudad el que fué nuestro estimado amigo D. Manuel Marrón.

Reciba su familia nuestro pésame.

En el «Pinar» de Covalada ha habido un incendio que recorrió más de 400 hectáreas de extensión y quemó brezales y pinadas jóvenes. El siniestro se cree casual.

Nuestro querido amigo el jefe de la prisión provincial D. Julio Arroyo se nos ofrece en atento besalamano que agradecemos, en su nuevo cargo. Corresponde á los ofrecimientos del amigo Arroyo y ya sabe que le deseamos todo género de prosperidades.

Oposiciones.—Continúan verificándose con toda regularidad las de maestras y maestros para escuelas de esta provincia.

En el local de la Diputación donde se celebran las de maestras ha habido algunos días demasiada aglomeración de público y de algunos gansos.

Aplaudimos la energía muy saludable que ante ellos ha demostrado la dignísima presidenta del Tribunal señorita Sánchez Madrigal.

Ha sido trasladado á Madrid el probo oficial del gobierno civil de esta provincia D. Manuel Torres. Desploramos su ausencia y le deseamos venturas en su nuevo destino.

El Obispo de Osmá.—Ha sido preconizado obispo de la diócesis de Osmá el Ilmo. Sr. D. Mateo Múgica. Con este motivo ayer fueron echadas las campanas á vuelo en todas las Iglesias de la capital y hoy á las 11, ha sido cantado un Te Deum en la Colegiata.

Han llegado de Buenos Aires don Alfo Calonge y su distinguida señora D.ª Amelia Iglesias. Bien venidos.

† Hoy ha fallecido en esta ciudad D.ª Timotea Negredo Hernández, de 80 años de edad, madre de nuestros estimados amigos don Pedro y don Restituto García.

Mañana á las 12 se celebrarán los funerales en la Iglesia de San Juan, y á continuación el entierro.

D. E. P. y reciba su familia nuestro pésame.

† El día 6 de Mayo se cumple el primer aniversario por el fallecimiento del joven D. Eliseo Díez y Díez, de Cabrejas del Pinar, ocurrido en Madrid.

Reiteramos á su bondadosa madre D.ª Ciríaca, hermana Sira y demás familia la expresión de nuestra condolencia.

Asociación Normalista.

Esta simpática Asociación celebrará el domingo próximo la sesión de clausura de su Cursillo de Conferencias en el sitio acostumbrado y á las tres de la tarde (hora oficial).

El acto lo presidirá el señor gobernador civil de esta provincia señor García Plaza y hablarán los Sres. Beaumont y Gonzalo de Vera, sobre interesantes temas pedagógicos sociales.

Los Normalistas sorianos no cejan en sus grandes entusiasmos y todo hace esperar que la reunión cultural del domingo próximo superará en importancia á todas las del Curso 1917-18 que ahora concluye.

Mañana marchará á la ciudad del Turia á donde ha sido trasladado en virtud de permuta, nuestro querido amigo el joven oficial del Banco de España D. Primo Miguel de Pedro.

Hemos tenido el gusto de saludar en esta capital á nuestro distinguido amigo Sr. Suárez, regente de las escuelas graduadas de Almería.

El colegio de Abogados de esta capital celebrará el lunes próximo á las 11, en la iglesia de La Mayor, solemnes funerales en sufragio del que fué su compañero don Julio Soria (q. e. p. d.)

El lunes último salió para Madrid después de haber pasado dos días en esta capital el benemérito profesor de aquella capital D. Martín Chico, padre de nuestro querido amigo y colaborador D. Pedro.

Vamos á contestar hoy á un sueto que «La Idea» nos dedica en su último número. La cuestión relacionada con el alcalde de Covaleda vale poca tinta y nosotros no hemos de gastar más de la precisa.

Esperamos á que «La Idea» demuestre que eso del hurto de una res ha sido una maniobra política. Pero sirven esas maniobras para adjudicar hurtos que no han sido cometidos? Comprenderá «La Idea» que la maniobra, como tal, habria de ser demasiado burda y costaría poco trabajo truncharla.

Nosotros no otorgamos nunca permisos que no nos corresponden. Eso queda para «La Idea» que nos ordenaba muy en re publicano que guardásemos un entreñet. Y claro, lo dejamos estereotipado para publicarlo cuando lo creamos conveniente. Puede hablar «La Idea» con la extensión y todas las verdades que quiera, por duras que éstas sean.

En EL PORVENIR CASTELLANO somos muy partidarios de la verdad, y nunca nos parece dura, sino muy amable. Que conste así, y conste también que no luchamos nunca poniendo por arma la reticencia.

“ Luis ”

Luis y un Ateneo.

Luis simpático con ellos porque tienen alma inquieta y juvenil. Pero Luis es más inquieto todavía. Ya quería que todo estuviese hecho. Ma vuelve loco.

Pasea nervioso de un lado hacia otro de mi habitación, *la habitación de doña Isabel*, (esto aunque parece de Azorín, no es de Azorín, aquel Azorín antiguo que se fué para siempre).

De vez en cuando se lleva las manecitas á la cabeza diciendo: «Pero ese Ateneo! ¡Cuándo piensan hacer ese Ateneo!»

Luis, no te impacientes.—Los españoles son de ritmo muy lento en las ideas y en el hacer.—Y los hombres de la Meseta, los hombres de Casilla, como los del Sur son de ritmo más lento todavía.

Calma esos nervios, Luis. Hazte un poco más lento ó si no haz tu maleta y vete lejos con tu amiguita rubia, á países de mayor inquietud.

Luis y el Cinematógrafo.

Sus mayores alegrías son las escenas de acción en que los hombres nuevos y fuertes hacen grandes cosas. El quisiera ser grande y ser fuerte. Trepa algunas veces por los palos de una silla que él imagina los estribos de un altísimo puente de hierro. Al llegar á la parte más alta, Luis, cansado ya, siente el vértigo horrible y tengo que coger en mis brazos al héroe español.

Luis ha visto en una *film* una chiquilla rubia de líneas admirables (puras, perfectas) de raza nueva y joven.

Bella. Elegante. Aristocrática. Se parece á Blanca Luna del Poeta...

El alma pequeñita del boy se fué muy lejos, buscando la actriz bella, la más famosa de los Estados Unidos.

Ha conseguido averiguar su nombre y ha escrito una carta, que yo he tenido que leer con lupa y que se perderá seguramente. Dice la carta así: «Es usted, señorita, muy bella y la admiro solamente por bella... Yo la veo muy lejos de mí. (Yo estoy en España). Y muy lejána también de la imperfección mía. Por eso yo no podría casarme con usted aunque estoy enamorado, aunque estoy enfermo de... amor. Quisiera ser perfecto. Y aunque odio á los humanos quisiera ser humano para que usted se enamorase de mí y yo pudiera casarme con usted.

Pero yo soy un muñeco de madera.

Luis.

Crónica comercial.

TRIGOS.—Continúa on plena desorganización el negocio de los trigos. Los compradores pretenden contratar á los precios de tasa, precios que los vendedores se niegan á aceptar, y el resultado es la paralización de las transacciones.

En Valladolid las escasas operaciones que se han efectuado esta semana se han hecho á 82 reales fanega.

En Salamanca se cotizó á 83; en Soria á 78; en Toro á 79; en Zamora á 76; en Palencia á 78 y 79, en León á 79; en Burgos á 78 el álag y 78 el rejoy y el mocho.

Teatro Principal.

La empresa de este coliseo, en su afán de corresponder dignamente á las grandes distinciones de que es objeto por parte de todos los sorianos, no ha tenido en cuenta para nada el extraordinario precio de las cintas de episodios y ha contratado

“ JUDEX ”

grandiosa cinta marca GAUMONT en 12 episodios.

PROGRAMA DEL DOMINGO
Riom (del natural).
Sueño Vindicador (cómica).
Primer episodio de «Judex» titulado: La sombra misteriosa, (en cuatro partes).El baño del prefecto (cómica).

JUDEX es la cinta más nueva, más cara y la más famosa por su valor artístico.

“ Judex ”

Se proyectará durante el mes de Mayo, días festivos inclusive.

Todos los programas de ese mes llevan la valiosa marca Gaumont.
Abono.—Se abre un abono á seis funciones, para plateas, palcos y butacas. Los señores que deseen inscribirse pueden pasar aviso á la empresa ó á la imprenta de este periódico.

ALCOHOL

Marca El León.
Pesetas 1,75 el litro (sin casco).
Pedid la botella precintada de un litro completo.
Depositarlo para la provincia
Pedro Llorente.
Estudios, 2 y 4, Soria.

CHOCOLATES SAN SATURIO SON LOS MEJORES

Pedro Llorente, Estudios, 2 y 4 SORIA

Torcuato Martinez.

Decidido por completo á ganarme parroquianos; no me basta con dar géneros excelentes y baratos. En adelante, pretendo hacer frecuentes regalos y con un RELOJ-PULSERA doy comienzo á practicarlos.

BAR “IDEAL”

MOTOCICLETA, marca «cladian», con Sidecar, y accesorios de «Caza», se venden por ausentarse su dueño de esta capital. Informarán en esta imprenta.

Ortopédico en Soria.

El afamado y antiguo ortopédico de Barcelona,
Don José Aznar Franco, ex ayudante del Instituto de Berna (Suiza) y director de la Sección de Ortopedia del Instituto de Santa Ana, recibirá visitas el día 4 del próximo MAYO, en el Hotel Comercio, á cuantos padezcan de HERNIAS (quebraduras) y toda clase de vicios de conformación.
Aparatos para corregir las desviaciones de las piernas (genu valgus), de los pies (varus y equinus) coxalgias, pie plano doloroso, etc.
Piernas, brazos y manos artificiaes, cualquiera que sea el sitio de la amputación.
Corsi ortopédico moderno, sistema Cabott para corregir las desviaciones del espino y mal vertebra de Pott.
Fajas ventrales contra la obesidad, descenso de la matriz, riñones flotantes, etc.
Braguero ideal Washington (la última creación mecánica), que por su absoluta comodidad y especiales mecanismos cura en la mayoría de los casos las hernias más crónicas y contiene siempre las más rebeldes y viciadas.
Braguero SANY adoptado hoy reglamentariamente por los ejércitos extranjeros en campaña, desde 40 pesetas uno.
Único día de consulta en el Hotel Comercio el 1 del actual.

SE ARRIENDAN

181 yugadas de labor, en Tejerizas y Fuentelcarro, término municipal de Amazán. Para informes, calle de la Aduana Vieja, núm. 15, Soria.

PECADERIAS

de **Florencia Reglero**
Canalejas, número 78.-Plaza de Abastos, cajón núm. 11.
Teléfono núm. 62.
Adquiriendo los pescados finos que necesite en las tiendas de F. Reglero, tiene usted dos ventajas: una, que en esta casa se pesa con exactitud; la otra, también importante, consiste en que el género es recién llegado del puerto.

Escabeches

De bonito, á 4,00 ptas kilo.
De sardina á 2,60 » id.
De chicharro á 2,40 » id.

“Royalty”

Café y Billar de Aurelio Robles.-SORIA
Plaza de Aguirre, 2.
Licores de las principales marcas.

Academia Normalista

De enseñanzas de todas las asignaturas de la carrera del Magisterio á cargo de competente profesorado. Empezó á funcionar en 1.º de Octubre de 1917.
Para matriculas y detalles dirigirse á D. José María Palacio, Ferial, 6, Soria

ANA FALCHE RUIZ

profesora de primera enseñanza, se ofrece para dar lecciones particulares. Mayor, 7, 2.º

Pastillas J. Miró.

ESPECTORANTES Y CALMANTES DE LA TOS

Estas pastillas de exacta dosificación y elaboradas con la mayor pulcritud, reúnen dos propiedades muy importantes; facilitan la expectoración y dejan expedita la entrada del aire en los bronquios calmando rápidamente la tos que tanto molesta. Están indicadissimas contra la laringitis, la bronquitis, la gripe y en general toda clase de tos por rebelde que sea, dando excelentes resultados sinque su composición pueda producir trastorno alguno en nuestro organismo.

Si no queréis sufrir tos y espectorar, tomad Pastillas J. Miró.

PRECIO: Una peseta caja.—Exíjanse en todas las farmacias y droguerías de España

JERÓNIMO FARRÉ GAMBELL

ORTOPÉDICO DE LA CLÍNICA DE NIÑOS DE LA FACULTAD DE MEDICINA

Calle de Juan de Mena, 23, 1.º—MADRID
HERNIAS (quebraduras), cualesquiera que sean su antigüedad y desarrollo, DEFORMIDADES DE LA ESPALDA, PIERNAS Y PIES se curan ó se corrigen, según sea la afección con nuestro sistema especial. Es necesaria la presentación del enfermo, pues como los aparatos se construyen para cada caso determinado han de confrontar siempre con sus respectivos datos anatómicos.

PIERNAS ARTIFICIALES

sin tutores laterales de acero, con pies de caucho esponjoso, dispuestos de modo que, prescindiendo de toda clase de enlaces, piezas y resortes supletorios, imitan los movimientos del pie natural, CON PATENTE DE INVENCION en las principales naciones del mundo.

EN SORIA: HOTEL COMERCIO, fijamente el día 6 de cada uno de estos meses: Abril, Junio, Agosto Octubre y Diciembre, y en Osmá, en el Burgo de Osmá, en el Burgo de Osmá, en el Burgo de Osmá.

Clinica-médico quirúrgica operatoria

Licd. Manuel Hernando de la Cruz

exinterno de los hospitales de Madrid; con pensión honorífica en su carrera; miembro titular de varios Congresos.—Especialidad en cirugía general y operaciones. Ginecología y partos Distocicos. Médico oculista.

UCERO (Soria).

Todos los sábados en el Burgo de Osmá. Consultas de protección á la infancia, gratuita enafecciones de boca, garganta, nariz y oídos y para pobres.

EN LA ARGENTINA

Tiene la representación de El Porvenir Castellano, D. Juan Durán Nieto, calle Santa Fé, número 2.446, Buenos Aires.

Imprenta de Marcelo Reglero y Hnos

de educación que he de exponer en esta tarde. He optado por escribirlas porque es este el medio para mí corriente de comunicación.

Quisiera que mi disertación fuese á modo de hitos para una orientación que han de definir plumas más expertas que la mía y podrán ampliar hombres más capacitados en las cuestiones que me propongo esbozar.

Me parece, por otra parte, que este procedimiento encaja mejor en la concreción de las ideas. Tenemos que optar por un medio de expresión á la moderna, es decir, repleto de contenido ideal, y huir de la vana palabrería.

No falta quien adjudica á estos cursillos de conferencias en buena hora ideados por los jóvenes normalistas, un defecto de verborrea ineficaz. Por esta tribuna han desfilado unos cuantos hombres inteligentes que han rendido un fruto de sus observaciones y de sus estudios. Yo creo, que excepción hecha de lo que vais á oír de mis labios, ha sido todo autorizado y todo conveniente. Necesitamos de la in-

JOSÉ MARIA PALACIO

Relaciones entre el Estado y la familia.

Conferencia dada el día 21 de Abril de 1918 en el Salón de Actos del Instituto general y Técnico de Soria correspondiente á la serie organizada por la Asociación Normalista en el curso 1917 á 1918.

Para comunicados y remitidos rigen en este periódico los precios siguientes: línea del cuerpo 12, 0'60 pesetas: Id. del 10, 0'40; Id. del 8, 0'30. — En los comunicados ó remitidos de ley por cada línea que exceda del espacio correspondiente, el duplo de los precios anteriores.

Esquelas mortuorias:
 1.ª plana (completa), 200,00 ptas.
 Media ídem..... 100,00 »
 A tres columnas.... 10,50 »
 A dos id. 7,50 »
 A una id. 5,00 »

Anuncios en primera plana:
 De una á cuatro líneas, 1,50 ptas.
 Línea cuerpo 8 0'15 pesetas.
 Ídem ídem 10 0'20 »
 Ídem ídem 12 0'25 »
 En segunda ó tercera:
 De una á cuatro líneas una peseta.
 Línea cuerpo 8 0'10 pesetas
 Ídem ídem 10 0'15 »
 Ídem ídem 12 0'20 »
 En cuarta plana
 Precios especiales.

Miranda, sastre.

VALLADOLID

Últimas novedades en géneros del reino y extranjero. — Visita Soria y los pueblos importantes de esta provincia, diferentes veces al año. Dirección: Duque de la Victoria 28, Valladolid.

Representante en Soria, EDUARDO G. BALLENILLA Canalejas, 9.

“LA SORIANA”

Casa de confianza: Da pensión y alojamiento á matrimonios y pasajeros. — Calle Santa Fé; 2.440.

BUENOS AIRES

Esquelas mortuorias y recordatorios se imprimen en esta imprenta.

Angel Pérez Baraza.

Explotación y Clasificación general de materias para la fabricación de papel y Lanar Regeneradas

Compra

Toda clase de lanas viejas y colchones. Trapos blancos y en colores, alpargatas, cuerdas y lonas. Astaras, pezuñas, casco y reta de cuero crudo. Grines, carnaza, huesos, pieles de conejo y liebre. Papel, goma, hierros viejos de todas clases. Cobre, metal, zinc, plomo y estaño viejos, etc., etc.

La casa que más caro paga.

Venta al cambio

de toda clase de Loza de Mayólica, Manises y Sevilla. Cristal, Botijos, Macetas. Novedades en artículos para regalos.

Esta casa vende á precios económicos.

Despacho.—Soportales del Collado, 45, Soria.

Almacén.—Carretera de Madrid (frente Estación Ferrocarril)

LA RELOJERIA DE PEDRO PEREZ
 se ha trasladado á la calle de Canalejas 66.—Soria.
Reparaciones en objetos mecánicos y de platería. Venta de relojes de todas clases, garantizados.
 Esta casa tiene sucursal en Almarza, en la Plaza Mayor, (frente á la iglesia)

AGUA MINERAL
 Natural, Depurativa, Antiartrítica, y Antiterpéutica.
LEINWALD
 Pida V. la botella de una dosis del más suave PURGANTE, en farmacias y droguerías.
 NUEVOS MANANTIALES EN — MONTEJO 20, BAJO MADRID

“LA RIOJANA”. Gran Fábrica de Jabón.
 Está reconocida como el mejor jabón para todo el lavado de ropa; por déis exigir siempre la marca de **SANTIAGO RUIZ DE LA TORRE**
ARNEDO [RIOJA]
 Gran fábrica de harinas “La Trinidad.”
 Por Cilindros y Plansichters.

ELOY LORENTE Y LORENTE
 ULTRAMARINOS Y COMESTIBLES
 CANALEJAS 21, Y ACENA, 15, SORIA
 Teléfono número 64.
 Inmenso surtido en azúcares, aceites, arroces, garbanzos, alubias, cafés, thés, especias, canelas, hortalizas, pescados, frutas, galletas, bacalao, legías, sopas, vinos y licores, ceras, bujías, aceitunas, almiden, confitura, tocino, embutidos, jabones, etc.

Chocolates superiores.
 Esta casa es la más antigua de Soria, y la que más barato vende.
NO CONFUNDIRSE.
 Canalejas, 21, y Acena, 15.
 Teléfono, número 64.
SORIA

ELIXIR ESTOMACAL
 de Saiz de Carvajal
 Es recetado por los médicos de la facultad de medicina de la Universidad de Salamanca, ayuda á las digestiones y facilita el tránsito del estómago.
ESTÓMAGO
 el dolor de estómago, la dispepsia, los ácidos, vomitos, indigestión, diarreas en niños y adultos que se originan por la dilatación y hinchazón del estómago.
 De venta en las principales farmacias del mundo y en Soria, 20, Madrid, desde donde se remiten folletos á quien los pide.

EL PORVENIR CASTELLANO agradece la colaboración espontánea pero no mantiene correspondencia acerca de la misma. Este periódico no publicará más trabajos que los que su director solicite.

LA ORIENTAL
 Almacén de coloniales.
 Fabrica de jabón y Lejía líquida.
Pedro Lorente.
SORIA.
 Estudios, 21 y 4. Teléfono n.º 64.
Chocolates superiores; Vinos y licores; quesos, thés, cafés, embutidos; legumbres; VENTA POR MAYOR Y MENOR
 Artículos finos para el tocador.—Pinturas

Relaciones entre el Estado y la familia
 (Conceptos generales de educación)
 Sras. y Sres. Sras. y jóvenes normalistas.
 Antes de decidirme á escribir esta conferencia que por un honor inmerecido de la Asociación Normalista he bilvanado con mucho gusto, he de pensar si debía explicar mi tema apelando á una conversación de tonos familiares ante la distinguida concurrencia que me dispensa la benevolencia de escucharme, ó si sería más conveniente que lo hiciera entregando á unas cuartillas la expresión de mis modestas opiniones acerca de los puntos

Relaciones entre el Estado y la familia.
 José María Baraza